

FICHE DE LA PAROLE

MAI 2024
L'appel des disciples
Jn 1, 35-51



Renseignements et inscriptions

Si vous désirez des renseignements sur les groupes de la Parole ou bien rejoindre un groupe, vous pouvez vous adresser à l'accueil paroissial, 1 rue de la Madeleine 69007 Lyon. Ou contacter directement par mail les responsables des Groupes de la Parole : parole.groupes@gmail.com

INTRODUCTION

Nous sommes au début de l'Évangile de Jean dont le premier mot : « Au commencement » renvoie au premier mot du livre de la Genèse. Au chapitre premier, le prologue annonce l'incarnation du Verbe. Puis, le témoignage de Jean le Baptiste présentant Jésus comme « l'Agneau de Dieu qui enlève le péché du monde » (v. 29), nous introduit à l'appel des premiers disciples.

AU FIL DU TEXTE

Les indications de temps permettent de découper ce texte en trois parties suivies de l'épilogue.

Versets 35 à 39

« Le lendemain » annonce un nouvel épisode.

Remarquer les regards intenses entre Jean-Baptiste et Jésus, puis entre Jésus et les deux disciples. Quelles paroles mettent en route ces disciples à la suite de Jésus ?

Le verbe « demeurer » est répété trois fois (dans la TOB ou deux fois dans certaines traductions). « Où demeures-tu ? » (v38) demandent ces deux hommes. Que recouvre cette question ? Il semble que le sens des trois occurrences du verbe « demeurer » évolue au fil du dialogue.

Versets 40 à 42

La mention de la fin du verset 39 : « c'était environ la dixième heure » nous permet de commencer un nouvel épisode. C'est maintenant André qui a l'initiative de l'appel pour amener Simon à Jésus. Remarquer à nouveau les regards et les paroles échangées. Que signifie le changement de nom de Simon en Pierre ?

Versets 43 à 50

Nouveau jour et autres appels : brièveté de celui de Philippe sur une seule injonction. Le disciple appelé se fait tout de suite appelant.

Le verset 45 met en lien l'Ancien Testament et le Nouveau Testament en faisant mémoire de la promesse de la venue du Messie pour Israël.

Dans les versets 46-47-48 : Remarquer à nouveau l'importance des regards. Quelle parole décide Nathanaël, dans un premier temps, à rencontrer Jésus ? Puis à le suivre ? A l'issue de son dialogue avec Jésus, accueillir la profession de foi de Nathanaël (v.49).

Épilogue : verset 51

Cet épilogue sous forme de prophétie annonce l'ensemble du ministère de Jésus et le mystère pascal. Jésus se présente comme le « Fils de l'homme », le médiateur entre le Père et les hommes. Le ciel est ouvert, rappel de cette ouverture au baptême de Jésus. Cela nous rappelle le songe de Jacob, en Genèse 28, 12-17. Ce ciel ouvert est le signe de la communication rendue possible entre Dieu et l'homme.

QUESTIONS POUR ACTUALISER

- Comment comprenons-nous cet appel à demeurer auprès de Dieu ? Comment le vivons-nous ?
- Comment résonnent en nous ces appels successifs : « Venez et vous verrez » (v.39) « Il amena Simon à Jésus » (v.42) « Suis-moi » (v.43)
- Jean le Baptiste, André, Philippe appellent eux-mêmes leurs compagnons à suivre Jésus, à devenir ses disciples.
- Nous-mêmes avons-nous été appelés par un autre ?
- Nous est-il arrivé d'être « appelant » pour d'autres ?

PRIÈRE

Seigneur, demeure en moi, et alors je pourrai, comme toi, rayonner, au point d'être à mon tour une lumière pour les autres.

Une lumière, Seigneur, qui émanera de toi.

C'est Toi qui, à travers moi, illumineras les autres.

Ainsi ma vie deviendra une louange à ta gloire, la louange que tu préfères,

En te faisant rayonner sur ceux qui nous entourent,

Par la plénitude éclatante de l'amour que te porte mon cœur.

Amen.

Cardinal John Henry Newman

POUR APPROFONDIR PERSONNELLEMENT

« Demeurez en moi ». C'est le Verbe de Dieu qui nous donne cet ordre, qui exprime cette volonté. « Demeurez en moi. » Non pas pour quelques instants, quelques heures qui doivent passer, mais *demeurez* d'une façon permanente, habituelle. C'est bien là vraiment la « solitude où Dieu veut attirer l'âme pour lui parler » comme le chantait le Prophète. Mais pour entendre cette parole toute mystérieuse, il ne faut pas s'arrêter pour ainsi dire à la surface, il faut entrer toujours plus en l'Être divin par le recueillement. « Je poursuis ma course » s'écriait Saint-Paul. Ainsi nous devons descendre chaque jour en ce sentier de l'abîme qui est Dieu. Laissons-nous glisser sur cette pente dans une confiance toute pleine d'amour. « Un abîme appelle un autre abîme » (Ps 41,8). C'est là, tout au fond, que se fera le choc divin, que l'abîme de notre néant, de notre misère, se trouvera en tête-à-tête avec l'abîme de la miséricorde, de l'immensité du tout de Dieu ; là que nous trouverons la force de mourir à nous-mêmes et que, perdant notre propre trace, nous serons changés en amour.

Elizabeth de la Trinité (Écrits spirituels).

Cette fiche est à la disposition de tous. Si vous l'utilisez dans une autre paroisse, pourriez-vous nous partager votre expérience ? N'hésitez-pas également à nous suggérer des améliorations en écrivant à parole.groupes@gmail.com . Merci.